

# LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director: CARLOS JINESTA.

-- 7a. Av. Este No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

ANO V

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 27 DE MARZO DE 1924

NUMERO 1324

## La racha de temblores

Los temblores han seguido alarmando a los habitantes del país. Durante la noche de ayer se registraron veinticuatro movimientos sísmicos. Las gentes viven preocupadas, en medio de una nerviosidad, que a la larga resulta perjudicial para la salud. El comercio se paraliza a cada rato y los negocios todos parecen estar anquilosados. En Alajuela, Heredia, Orotina y San Ramón, hay verdaderas necesidades, pues las gentes porres son las que sufren más estas semanas críticas. Son muchas las personas que están sin trabajo.

Es innegable que Costa Rica está sufriendo lo indecible, en estos tiempos de incertidumbre y de zozobras continuas.

## El Jefe Político de Poás

Se le aceptó la renuncia a don Gerardo González del cargo de Jefe Político del Cantón de Poás, y se nombró en su lugar al Secretario de esa Oficina.

## Nuevo Cónsul

El señor don Humberto Solís fue nombrado Cónsul de la República de Nicaragua en Puerto Limón. El Presidente de la República acordó conceder el exequatur de ley a las letras patentes.

## La Municipalidad no está en condiciones menesterosas

Con motivo de que un diario de la tarde decía ayer que la Municipalidad se encuentra en la misma condición de un menesteroso por el hecho de haberle dado la Junta Nacional de Socorros un galerón para sus oficinas, el Regidor Sáurez protestó de ese dicho.

En verdad, el público critica el hecho de habersele dado un galerón que pudo haber destinado para albergue de indigentes.

Para evitarse esas críticas, la Municipalidad acordó pagar a la Junta

## DEL AMBIENTE SOCIAL

### Enfermita

Virginia Fournier, bella chiquitina de los esposos don Ricardo Fournier y doña María G. de Fournier, que estaba muy enfermita en días pasados, ha seguido mejor por lo que nos alegramos muy de veras.

### Sociales

Don Miguel A. Flores ha seguido mejor.

Don Jenaro Quirós ha restablecido

Don Manuel Quesada marchó para Limón

Don José Orlich salió para San Ramón

Doña Otilia de Vargas se encuentra algo enferma.

Don Rafael Ortiz llegó de Cartago

La señorita Celia Jiménez guarda cama

De Alajuela llegó don Juan Fernández

### Bautizo

Con el nombre de María Eugenia fué bautizada una niñita de don German Ramírez y de su apreciable señora esposa doña Carmen Fernández de Ramírez.

Fueron padrinos don José María Caballero y doña Rosario Cubero de Caballero.

### Enfermo

Hace varios días se encuentra enfermo en la ciudad de Heredia, nuestro apreciable amigo don Eusebio Chaverri Rojas; sinceros votos hacemos por el pronto restablecimiento del Sr. Chaverri.

### Boda Sinclary-Corrales

En breve se efectuará en esta capital la boda del caballero don Eduardo Sinclary con la gentil señorita Rosa Corrales.

Anticipadamente formulamos sinceros votos de felicidad para los futuros esposos.

### Enfermo en Barba

En Barba se encuentra muy enfermo, desde hace algunos días, el estimado, señor don Maurilio Rodríguez.

Que mejore pronto el estimado amigo son nuestros mejores deseos.

### Amonestaciones

En la Iglesia de la Merced se corren las siguientes amonestaciones de matrimonio: Rafael Sánchez y Elena Alfaro, Jenaro Brenes y Rafaela Bejarano, Juan Rafael Barquero y María Ester Peña, Daniel Gutiérrez y Ana Valerín

### Misa en Cartago

Se cantó una solemne Misa de Requien en el Convento de la ciudad de Cartago, en sufragio del alma de la que fue Mercedes Alvarado. Este acto religioso estuvo muy concurrido.

### Hogar feliz

Al hogar del señor don Hernán Cortés y doña Gloria Chaverri de Cortés ha llegado una preciosa chiquitina por lo que felicitamos a sus dichosos padres.

### La Misa de Ayer

Ayer, en la Iglesia de la Dolorosa, a las ocho horas, se efectuó una Misa de Requien por el alma de la que fue doña Teresita Rucavado v. de Jiménez.

A este acto religioso concurren muchas damas de esta sociedad.

### Compromiso matrimonial

Esta noche, en la residencia del señor don Avelino Alsina, se efectuará el compromiso matrimonial del caballero don José Astúa Lizano con la dulce y espiritual señorita Anita Alsina.

El es un joven estudioso y trabajador, y ella una bella damita virtuosa que merece toda suerte de dichas y venturas.

### LA PRENSA

es el Diario que más circula dentro y fuera del país. Suscríbase y Anúciase

Suscríbase a LA PRENSA

## El sonambulismo de los agrícolas

Los señores agrícolas, sufren hace algunas semanas un agudo sonambulismo. Todavía, a estas horas, no quieren palpar su ruidosa derrota. Ceguera incurable! Quieren hacerse ilusiones que en verdad ya se desvanecieron en el panorama de las grandes realidades. Primero ellos hablaban de vengar su derrota con descargas de tiros y tajos de machete, pero como se han convencido de que tanto arriesga la pava como el tirador, han optado por participar en una recia batalla de lengua y boquilla. Hurra! Albricias! Ya tenemos para rato. Ahora los señores agrícolas van a cada rato a la Casa Presidencial a conversar con el señor Acosta, y le dicen: "Verdad don Julio que todavía no se sabe quién va a ser el Presidente". Y por supuesto, el señor Acosta, con sonrisa les responde: "El próximo Congreso decidirá". Es claro! Pero los agrícolas, para consolarse, necesitan de esa respuesta para llevar un poquito de oxígeno a ese Partido moribundo desde el día que nació.

En mayo próximo, señores echandistas, se convencerán Uds. de que el Congreso es quien decidirá, cuando nombren los nuevo diputados Presidente de la República al Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno.

JUAN JUANES

## Se nulifica una sesión Municipal

Como ya lo hablamos y se consideró entonces que la Municipalidad—gobierno local—era la llamada a hacerlo antes que nadie. Y como el caso era urgente, los regidores Pochet y Sáurez consideraron reunirse cuanto antes, para que esa confirmación tomara las providencias que la situación reclamaba y con la prontitud que se debía proceder. Pero esto disgustó al Dr. Vargas Araya, Vicepresidente Municipal, y desde el primer momento puso toda su influencia para anular lo actuado por la Cámara en su ausencia.

Y ayer después de larga discusión, el Vicepresidente consiguió su deseo: que se anulara esa sesión.

Quiere decir, entonces, que los acuerdos tomados esa vez, y puestos en práctica desde el primer día, caen de efecto.

Hay asuntos que no se pueden anular después de estar en vigencia, porque con ello se causa un grave perjuicio al vecindario.

## Francia e Italia y Unamuno

PARIS—Las Universidades de Francia se han unido en contra la deportación de don Miguel de Unamuno, Profesor de Literatura y presidente de la Iliga española de los derechos del hombre.

Casi toda la intelectualidad de Francia republicana ha levantado su voz contra la medida arbitraria adoptada por el Directorio Militar de Primo de Rivera, en tanto que la Iliga francesa de los derechos del hombre ha enviado una carta formal, sobre el asunto, al Rey Alfonso XIII.

La Prensa de Francia acaba de publicar un manifiesto de Gabriel D'Annunzio en que el gran bardo italiano expresa su indignación contra el tratamiento que se está dando al hombre a quien se considera no tan solo la más grande gloria de España de todos los países de lenguaje lbero. Romano Rolland figura también en la falange literaria que está luchando por el regreso de Unamuno.

## Empréstito de la Cooperativa

El proyecto del Regidor Sáurez para dar un empréstito a la Cooperativa Constructora de casas para obreros, hasta por la suma de \$ 500.000, fué aprobado ayer por la Municipalidad.

Hoy mismo fué enviado al conocimiento del Poder Ejecutivo para que éste lo envíe al Congreso en las actuales sesiones extraordinarias, pues su aprobación definitiva es urgente, ya que con ello se busca la resolución del problema de las casas.

El proyecto pasó en la Cámara Municipal por unanimidad de votos.

## Tren directo a Puntarenas

El sábado correrá un tren directo a Puntarenas pues para ese día estará terminado el puente que se construye en el desvío de la Roca de Carballo.

Parece que la administración trabaja con plausible actividad y que ha hecho todas las reparaciones necesarias, para obviar las dificultades causadas por los últimos terremotos.

Felicitamos a la Junta de esa Empresa y a la Administración por sus oportunos trabajos.

## Informe interesante

En breve el señor Subdirector de Telégrafos publicará un foliote que contiene su informe anual enviado ya al Ministerio de Gobernación.

## Cae un rancho

Un señor Murillo informa que, con motivo de los temblores habidos ayer, los cuales se slotieron muy fuertes en Orotina, cayó en aquella ciudad uno de los ranchos construidos para albergar a los damnificados.

Esto sí que es el colmo en esta época de temblores.

## A GOLFO DULCE

Para Golfo Dulce salió el señor Ingeniero don Juan José Araya; con el objeto de hacer algunas medidas en terrenos particulares. Un feliz viaje le deseamos al señor Araya.

## Lotería perdida

Al circulador de periódicos don Francisco Moya, se le extraviaron ciento quince colonas en números de Lotería, entre la joyería del Dr. Salas y la Barbería de don Pablo Casafon.

## Accidente

El automóvil N° 202, del señor Luis Uribe, estropeó al niño Abelardo Sánchez, golpeándole seriamente una pierna.

En el Hospital de San Juan de Dios se le hicieron las primeras curas.

# Correo de México

Mes y medio ha que los enemigos de la actual Administración aun en el seno prolífico de ella, aseguraban que la res estaba agotada y acorralada, sin AYER Y HOY probabilidades de salvación ante el empuje de las dos más grandes Divisiones traidoras, Fruían escandalosamente. Pugnaban porque el régimen constitucional se hiciera trizas en los desgajaderos de la producción más vergonzosa. Cada mentecato conspiró a su sabor con lengua bravia y esquinces de alevoso.

Maycotte recibió las hurras cordiales, se le esperaba en México con estruendosa carcajada báquica, con gualdadas de pámpanos y coronas de olivo, aromadas con aliento montuno y heróico de Rubicones. Asombroso edificante, único!

El Gobierno parecía hallarse en estado de ataraxia; y la Sociedad—que a veces se degrada a sí misma—se disponía a jugar el albur político con camonía. El derrumbamiento parecía inminente por los cuatro puntos cardinales. A de la Huerta se le uoía con todas las esperanzas, por su audacia localizable, por su bizarría, en forma de apendicita, por su honradez probada y jamás desmentida y por todos aquellos dones celestes privativos de los dioses mayores.

Pero, al primer capirotazo, se desmoronó el espartajo. En Puebla salieron por las orejas, para continuar en Oriental, de nalgatorios y concluir en Ocotlán de bruces.

Nadie creía en la inesperada dispersión de los fetiches. El ambiente se ha modificado. Las huestes de Julietta se desbandan.

Ahora, son saltadores de caminos y voladores de trenes, por el derecho de su propia causa. Hay que destruir lo poco que queda en la República, porque esto es lo que conviene al patriotismo de los salta barrancos, y a esa "sociedad" que juega albures con la sangre y la vida de un pueblo.

Es indudable que cualesquiera trabajos que social y lealmente se emprendan en la persecución del restablecimiento del orden, MENDICIDAD HUMANITARIA de la paz pública alterada, son plausibles y merecedores del apoyo de los pueblos.

La Cámara de Comercio regiomontana ha incluido cerca de las similares, y aun del Primer Magistrado de la Nación, las gestiones que estima conducentes a esa tarea. La Confederación negó a secundar ese propósito, observando que sus estatutos vedabanle inmiscuirse en asuntos de índole política. Claro Diario capitalino refutó y censuró con acritud romántica a la dicha Confederación, sin poner mientes en la circunstancia del modo de llevar a cabo esa propaganda pacifista, y si esta sería tan seria y discreta dentro de la imparcialidad política, como de las obligaciones legales.

Hacer obra de paz, de concordia, todo prógimo debe y puede efectuarla por humanidad y por simple razón de ciudadanía; pero acontece entre nosotros que los reaccionarios son los que toman este móvil subrepticio para "revolver más el agua", para realizar tarea contra los intereses, que siendo del Gobierno, son de la Nación, o para suscitar faroladas de puros farolones deseosos de notoriedad, actos que a la postre son inútiles y ridículos, como desgraciadamente la experiencia los ha demostrado.

Cumplamos todos y cada uno nuestra obligación de obediencia a la Ley, y con eso es bastante. Mas también acaece que se tome el rábano por las hojas, confundiendo al Gobierno con los rebeldes, al que tiene la potestad de guardar y hacer que se cumpla el Mandamiento, con el que lo viola y reclama la impunidad y la observancia de sus atentatorios caprichos.

Nosotros afirmamos las expresiones lógicas y prudentes del Sr. Gral. Calles: el que quiera efectuar propaganda de paz, que vaya a realizarla al medio de los sublevados, o, si no le es posible, que tome la carabina y se ponga a las órdenes del Gobierno para combatir la asonada. El Ejecutivo tiene la obligación de restaurar la paz pública por los medios más efectivos a su alcance, y todo ciudadano, que de tal se prece debe contribuir a ese objeto dentro de la fadole de los mismos medios legales.

Déjese la Cámara regiomontana de las actividades, que hay muchos modos, con escapularios y hurtadillas, de ser revoltoso. En estos casos, menos mal, hace más y mejor el que no sirve para nada.

RASNÉ RAST

## SI UD NECESITA

PUEBTAS Y VENTANAS las conseguirá muy baratas si las encarga al Depósito de Maderas 100 varas al Norte del Carmen

Teléfono 439

Lea Ud. siempre los anuncios que publica LA PRENSA

## A Precios de Competencia



J. P. ARANGO & Co.

GOODRICH

## POR LAS TARDDES LEA USTED LA PRENSA

El Diario de información y de cultura más antiguo.

El defensor de todas las causas nobles.

La información nacional extranjera, española, y literaria más completa que se puede apetecer.

Lea usted diariamente LA PRENSA

Suscríbase Ud. a LA PRENSA

## Obras Nuevas

GUY DE CHANTEPLEURE: Ruinas en Flor.....	3 25
RUBEN DARIO: Poemas de Juventud.....	3 00
ALVARO RETANA: Todo de Color de Rosa.....	3 25
JOSÉ MILLAN ASTRAY: La Legión.....	4 00
PAUL MARGUERITTE: La Tormenta.....	3 00
EDMUNDO JALOUX: Las Sanguijuelas.....	3 00
MIRANINGÉ: El Botones de la Casa Maxin.....	3 75
MARCEL PREVOST, El Escorpión.....	3 75
JOSÉ LORENZO: La Tragedia del Amor Tardío.....	3 00
L. DE KERANY: El Yugo del Amor.....	3 00

LIBRERIA ESPAÑOLA

COSTA RICA :—: MARÍA V. DE LINES :—: SAN JOSE

## El alcoholismo en el Magisterio

Al encabezar estas líneas con este nombre no nos mueve el deseo de hacer mal a nadie, sino de señalar un mal social que corroe y daña a una institución por mil títulos nobilísima y sagrada como es el magisterio, cuya misión es dar el pan de la enseñanza a los niños, y así cumplir con aquello de "enseñar al que no sabe".

Ese mal social, esa gangrena por decirlo así, es el alcoholismo. ¡Que tristeza dá, que impresión tan desagradable produce en nuestra alma, ver un maestro de escuela en estado de ebriedad! No quiséramos escribir estas líneas, pero es necesario hacerlo, hay que combatir a tiempo ese mal social, hay que poner el dedo en la llaga, hay que dar la voz de alerta.

¿Qué ejemplo puede dar a sus educandos un maestro que se emborracha? Ninguno. Claro está que un niño al ver a su Preceptor entregado en brazos de Baco, siente deseos de hacer lo mismo, y se dirá en lo íntimo de un tierno corazón: "si no es malo tomar aguardiente o ron; mi maestro toma". Y así, esos tiernos capullos, esas almitas en formación están en peligro de contaminarse, de hacerse alcohólicos, todo por el mal ejemplo del maestro en estado de ebriedad.

¿No es esto triste? Podemos hacer cargos concretos, podemos formular graves cargos contra algunos maestros hoy en servicio, que tienen ese vicio.

Ojalá el Sr. Ministro de Instrucción Pública medite acerca de lo que dejamos escrito, para que investiguen y pongan remedio al mal, y así hará un gran servicio de higienización moral del magisterio nacional y salvarán a la población escolar de un terrible mal, el alcoholismo que corroe, degenera y mata

JOSÉ ANGEL LAGOS U.  
San José, Marzo 20 1924

Suscríbase a "La Prensa"

## Comité Herediano de Socorros

Concluye nombre, que finge por elección de una conclave habida en la oficina del Licenciado don Víctor Trejos, y que ningún buen servicio presta a la comunidad en este momento de dolor.—Esto podemos aprobarlo al señor Benavides en cualquier momento. Y si ese señor Benavides como miembro de esta honorabilísima Cruz Roja le quiere dar valor a costa de nuestro nombre y con menoscabo de nuestra reputación, le exigimos únicamente se sirva concretarnos cargos de una manera pública o rectificar de una manera clara sus conceptos; pues no estamos dispuestos aunque somos obreros, a soportar ultrajes directos o indirectos de ningún señor y menos de aquellos que tratan de ensombrecer nuestra conducta y que nos exponen a la censura del público.

Atentamente y con el debido respeto y gratitud que los demás miembros de la junta nos merecen, tenemos la honra de suscribirnos Attos S Servidores,

MOISÉS CORTÉS CHACÓN  
FILADELFO BENAVIDES

## Gentes Taimadas

Varias personas, con el pretexto de inspeccionar los alambres de la luz eléctrica de las casas o de ver la cantidad de agua que llega a las casas, se introducen en el interior de los hogares y en cualquier descuido de las familias, hacen frecuentes robos.

Deben estar alerta, pues, las familias para evitar las zamarradas de tales ladrones.

## RESFRIADOS CAUSAN DOLOR DE CABEZA

EL LAXATIVO BROMO QUININA desvia la causa.—Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Heco por le PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

## LIBROS PARA LA VENTA

Tomos lujosamente empastados a \$ 5.00 cada una

B. PÉREZ GALDÓS

GLORIA, 2 tomos  
DOÑA PERFECTA  
EL ABUELO : CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 tomos  
LO PROHIBIDO, 2 tomos  
EL DOCTOR CENTENO, 2 t.  
MISERICORDIA  
EL CABALLERO ENCANTADO  
LA DE BRINGAS  
ELECTRA : EL TACAÑO SALOMÓN, 2 tomos  
REALIDAD  
LA FONTANA DE ORO  
LA INCÓGNITA  
TRISTANA  
AMOR Y CIENCIA, comedia, a \$ 2.50

E. GOMEZ CARRILLO

EL ALMA JAPONESA  
EL ENCANTO DE BNOs AIRES  
LA SONRISA DE LA ESFINGE  
SENSACIONES DE ARTE  
PÁGINAS ESCOGIDAS  
FLORES DE PENITENCIA  
CUENTOS ESCOGIDOS  
VANIDAD DE VANIDADES  
SAFO FRINE Y OTRAS SEDUCTORAS  
LITERATURA EXTRANJERA  
CULTOS PROFANOS  
GRECIA

R. DE CAMPOAMOR

POESÍAS COMPLETAS, 3 tms.  
QUEVEDO  
PÁGINAS ESCOGIDAS  
ESCRITOS POLÍTICOS  
OBRAS SERIAS  
JUAN MARAGALL  
ARTÍCULOS, 5 tomos  
ELOGIOS  
PLUTARCO  
VIDAS PARALELAS, 5 tomos.

M. CERVANTES S.

DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados  
BALTASAR GRACIAN  
EL CRITICÓN, 2 tomos  
TRATADOS

L. ALAS (CLARÍN)

DOCTOR SUTILIS  
PÁGINAS ESCOGIDAS  
SALVADOR RUEDA  
POESÍAS

T. TASSO

LA JERUSALÉN LIBERTADA  
JOSE DE MATURANA  
CANCION DE PRIMAVERA  
NARANJO EN FLOE

VOLTAIRE

DICCIONARIO FILOSÓFICO, 3 tomos.  
CÁNDIDO : ZADIG : MICRO MEGAS

WATEO ALEMÁN

GUZMÁN DE ALFARACHE, 2 tomos.

O. SWTET MARDEN

¡SIEMPRE ADELANTE!  
LA ALFGRÍA DEL VIVIR

GOETHE

FAUSTO, 2 t. con grabados

HOMERO

ILIADA, con grabados.

VIRGILIO

LA ENEIDA con grabados

J. OCTAVIO PICON

DULCE Y SABROSA  
LA HONRADA

JUANITA TENORIO

MUJERES  
SACRAMENTO

LÁZARO: JUAN VULGAR

CUENTOS DE MI TIEMPO  
DRAMA DE FAMILIA

Dr. J. HERICOURT

LA HIGIENE MODERNA

V. BLASCO IBANEZ

MARE NOSTRUM  
LA TIERRA DE TODOS

EL PRÉSTAMO DE LA DI

FUNTA  
LA REINA CALAFIA

ORIENTE

CUENTOS VALENCIANOS

EMILIO ZOLA

VERDAD, 2 tomos

TRABAJO, 2 tomos

LA TIERRA  
LOURDES, 2 tomos

LA FORTUNA DE LOS ROU

GON, 2 tomos

L'ASSOMMIOR, 2 tomos

EPISTOLARIO

PI Y MARGALL, F.

CARTAS ÍNTIMAS

LAS LUCHAS DE NUESTROS

DÍAS  
HISTORIA DE LA PINTURA

EN ESPAÑA, rústica \$ 3 50

LAS CLASES JORNALERAS,  
\$ 0 75

ZAMACOIS, E.

EL OTRO  
UNA VIDA EXTRAORDINARIA

GINER DE LOS RIOS, F.

OBRAS COMPLETAS, 4 tomos

ARETINO

DIÁLOGOS

Se atienden los pedidos

en la Administración de LA

PRENSA : Casa Falcó : Ven-

tas al contado.

Busque LA PRENSA

## USTED DEBE RECORDAR

que su ropa para trabajo tiene que ser

DE BUENA CALIDAD

Vea nuestro surtido

Robert Hermanos

## LOS GNOMOS

de Fermín Bernada  
Cantina - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa ELMERS.

Asco esmerado y magnífico servicio  
Avenida Central

## SE ACABA DE RECIBIR

Planchas de tela metálica  
Cubrerías de hierro para techos  
y cemento "Alsen"

—; SE VENDE ÚNICAMENTE EN ESTE ALMACÉN :—

Tomás Fernández

Apartado 614

Teléfono 198

# ECOS DE LA OPINION CONSCIENTE DEL PAIS EN LA ACTITUD POLITICA DEL GENERAL VOLIO

San José, 3-Febrero-1924.

*Párrafo de una carta*

Señor don Jorge Volio

Estimado General y Jefe:

Créame, mi estimado General, que yo estoy con su gallarda actitud. Yo, en el triunfo o en la derrota, en la dicha o en el infortunio, siempre seré el mismo humilde compañero y partidario.

Aprovecho esta ocasión, para repetirme de Ud. su Atto. S. S.

LOTS ZELEDÓN

San Joaquín de Flores, 13-Febrera de 2924.

*Telegrama*

A General Volio:

Le felicito por su noble proceder en favor de nuestra muy querida Costa Rica.

ISMAEL PORTUCUEZ

Juan Viñas, Febrero 2 de 1924.

*Párrafo de una carta*

Señor General don Jorge Volio

San José

Muy señor mío:

Satisfechísimos nos encontramos con motivo

de su actitud en los últimos acontecimientos políticos.—Ud. supo salvar al país.

FRANCISCO CERDAS

San José, 11 de Febrero de 1924.

*Párrafo de una carta*

Señor General don Jorge Volio

Muy señor mío:

Aprovecho la presente para saludarlo respetuosamente y al mismo tiempo manifestarle mi adhesión en todos sus actos políticos.

Que Dios guarde a Ud. mi estimado General y Jefe.

Soy de Ud. su muy atento, obsecuente y seguro servidor,

ALBERTO MORENO

Paraíso, 13 Febrero de 1924.

*Telegrama*

A General Volio

Reciba mi sincera felicitación por haber dado fin satisfactorio a la política, con su hermosa y patriótica decisión.

JOSÉ CHAVERRI

Puriscal, Marzo 19 de 1924.

Señor General don Jorge Volio

Mi estimado amigo y Jefe:

Después de saludarlo cordialmente, paso a manifestarle que, con motivo de los últimos sucesos políticos, yo que ahora y siempre soy un fiel soldado de Ud., me hago en todo solidario con la actitud asumida por Ud. y me pongo, desde luego, incondicionalmente a sus órdenes para lo que tenga a bien ordenarme.

Muy afectuoso estimador,

JUAN RAMÓN OTÁROLA

San José, 3 de Febrero de 1924.

Señor General don Jorge Volio

Ciudad

Digno Candidato:

Con beneplácito inmenso me dirijo en este momento a Ud. dándole mi aprobación de leal partidario por haber hecho un arreglo que tanto honra a Ud., digno Jefe.

Creo que otra solución que no hubiera sido esa, no tendría mi más pequeña aprobación, pues del otro lado teníamos aquel grugo funesto que causó tantas desgracias morales y materiales a nuestra querida Patria.

No teniendo por ello, mas que felicitaciones para Ud.

Me suscribo su afmo. S. y amigo,

JOSÉ GARCÍA MORA

Pavas, 3 de febrero de 1924.

Sr. General don Jorge Volio

Ud. es el único hombre noble en Costa Rica, codiciar, apetecer, desear, es ser esclavo: sólo el que se liberte de la codicia, del apetito y del deseo: es libre.

El que todo lo dá se posee a sí mismo.

Se ha elevado Ud. sobre los demás hombres políticos. Si en algo vale, ahí va mi abrazo de cariño.

Le aprecia su amigo,

MIGUEL RIVERA

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

## TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Doble Grande y Pequeña

### Italia pedirá explicaciones a la Gran Bretaña por el envío de una poderosa flota al Mare Nostrum

ROMA.—En los círculos políticos y diplomáticos se dice que el gobierno italiano enviará una nota al gobierno británico en la cual exigirá una explicación acerca de las razones que impulsan a la Gran Bretaña a concentrar tantas unidades navales de guerra en las bases inglesas del Mediterráneo.

Se asegura que el gobierno inglés trata de justificar esta actitud diciendo que el almirantazgo británico ha ordenado que se efectúen grandes maniobras navales, pues la flota inglesa no las ha hecho desde que estalló la guerra europea.

En los centros bien informados de Roma se asegura que Mussolini no quedará satisfecho con esta evasiva pues hay pruebas sobradas para demostrar que Inglaterra procede de esta forma cediendo a fines políticos.

"Il Messaggero" que ha vealdó dedicando a este asunto grandes comentarios asegura que como consecuencia de la táctica inglesa el gobierno italiano se verá en la precisión de dar enorme impulso a la realización del programa naval.

Según el mismo diario Mussolini dará órdenes para que inmediatamente se de comienzo a la construcción de varias naves de guerra en los astilleros italianos no sólo para dar trabajo a los numerosos cesantes que ahora hay sino para fortalecer la posición de Italia en aguas del Mediterráneo. Mussolini se propone regular su conducta en este asunto basándose en la manera de actuar del almirantazgo británico.

Es sintomático el hecho de que Inglaterra reuna su flota en el mare nostrum, termina diciendo el diario italiano, precisamente después de que Mussolini expuso su proyecto de construcciones navales.

### Lo que dice "La Prensa" de New York del terremoto de Costa Rica

PANAMA zona del canal, marzo 8.—La Obra de socorro se empujó aquí hoy con toda precipitación para los miles de costarricenses que han quedado sin hogar a causa del terremoto.

Si bien los daños son de consideración, especialmente en San José, la capital y Heredia, las desgracias personales fueron reducidas.

Cinco sacudimientos terribles se sintieron en San José con intervalos de 15 y 20 segundos.

Según una noticia circulante, no hubo pérdidas de vidas en la capital, pero la población se lanzó llena de pánico a las calles y muchos resultaron heridos.

Despacho posterior afirmaba que si había habido pérdidas de vidas, pero que no eran ni con mucho lo que se creyó al principio, cuando se anunció que casi la ciudad entera había sido destruida.

Lo que ha contribuido a hacer abrigar temores a los que tienen allí sus familias es la interrupción de las comunicaciones, que como se dijo en los primeros despachos violaron a tierra cuando el movimiento.

Las construcciones que más sufrieron fueron las viviendas humildes de los alrededores, no obstante que algunos edificios revelaron desperfectos a causa de lo fuerte de los sacudimientos. El número reducido de desgracias personales tuvo lugar en la primera sacudida, pues la población entera tomó sus precauciones para los posteriores, alojándose en barracas construidas para el caso en los patios de las casas.

El gobierno ha procedido con toda energía a atender a los heridos y a socorrer a los que quedaron en desamparo en los barrios pobres. Cuerpos especiales de médicos realizaban esta tarea, así como la Cruz Roja nacional que estaba perfectamente organizada.

Relativamente la ciudad se encuentra tranquila, aunque se abriga temor natural de pudieran repetirse los temblores.

Al principio se temió que se tratara de una tragedia análoga a la que conmovió a la ciudad de Cartago en 1910, pero luego se vió que si las sacudidas fueron de gran magnitud no así los daños y pérdidas de vidas que se suponían.

### Coloque Bien su dinero

En punto céntrico y comercial, se vende un lote esquinero, propio para negocio y casas de habitación.

También el lote que ocupó la casa de Mr. Asch, con el nombre de la ciudad de Londres, contiguo a la Proveedora. Véase con Luis García si tiene interés.

Suscribase a La Prensa

### DEPOSITO y aserradero de maderas

#### EL LABERINTO

VENDEMOS MADERAS DE SEGUNDA Y TERCERA CLASES A PRECIOS REBAJADOS TELEFONOS. ASERRADERO. 997 - DEPÓSITO 539 STRUCK Y ALVARADO

## HIERRO HIERRO

28 gángulas, venden a los precios más bajos de plaza

### La Bodega

Francisco Armijo Martín y en

### Las Olas

Miguel Armijo Martín

### Depósito de Maderas del Líbano

del Lic. don Arturo Volio

Excelentes calidades de cedro, quizará, laurel, ira rosas, etc., procedentes de la finca situada en las faldas del volcán Turrialba. Se atienden órdenes especiales, por toda clase de dimensiones. El Depósito está situado en San José, 100 varas al Sur del Palacio de Justicia.

En SAN JOSE, teléfono 404. En CARTAGO, teléfono N° 8 Para toda clase de referencias entenderse con Don ISIDRO PERERA BOIX

## LA ESPAÑA

### Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

### Un Folleto

Hemos recibido el último folleto del señor J. C. Sotillo Picorell, titulado: "De cómo y por qué conocí a Juan San taella y de lo que hablé con él".

En apuntes de una entrevista platonica con un Cónsul de la Dictadura. Declara que la conciencia pública venezolana señala a José Vicente Gómez como el presunto autor del horrendo asesinato de Miraflores. Este folleto contiene 31 páginas saturadas de una prosa de combate, vibrante y robusta.

Agradecemos el envío.

### Superintendente de Seguros

El Superintendente de Seguros, don Luis Jerónimo Bonilla avisa que teniendo noticia de que muchas personas y casas comerciales tienen pólizas de seguros contra incendio obtenidos directamente de compañías que no tienen representación legal en el país sin el permiso que exige el artículo 53 de la Ley de Seguros, les previene que tales pólizas están fuera de ley y que los tenedores de ellas incurrirán en las penas señaladas en el Código Penal como tentativa del delito de incendio.

### EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume ANTISEPTICO

Uselo Usted

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

### PARA CURAR UN RESFRÍADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

### En la muerte del Dictador Ruso

Continúa

le sabía, viviendo acécticamente en su celda del Kremlin, tal como viviera durante su vida de proscrito, aje no a todo interés material, trabajando noche y día, sin concederse un minuto de descanso. Y, sobre todo, se sabía que sufría. El pueblo ruso, que es el único pueblo genuinamente cristiano, ama el dolor y necesita comprender, sintiendo que sin sufrimiento y sin piedad no hay

### AVISO DE LA COOPERATIVA

LA SOCIEDAD COOPERATIVA CONSTRUCTORA EN ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA CELEBRADA A LAS VEINTE HORAS DEL DÍA VEINTICUATRO DEL QUE CURSA, TOMO POR UNANIMIDAD DE VOTOS EL ACUERDO QUE SIGUE:

"Visto que la Cooperativa Constructora ha invertido regular suma de dinero en la adquisición de los terrenos "Germinal" y que hay disponibles más de \$ 16 000 00 para la construcción de casas en dichos terrenos, se acuerda:

Verificar sorteos alternativamente y por separado, tanto de los que desean sus construcciones en los aludidos terrenos "Germinal", como de aquellos socios que manifiesten por escrito a la Directiva su parecer en sentido contrario porque dispongan de lotes distintos para verificarlos.

En consecuencia, los socios deberán dar aviso de su determinación a la Directiva en un plazo no menor de quince días, para hacer la clasificación y dar comienzo a los sorteos en la forma expuesta. Acuerdo firme".

Patricio Ortiz Secretario

San José, Marzo 25 de 1924.

### VENDO

tres casas de madera, una Vitrola de Gabinete con 100 discos, juegos de bolas para billar, canarios importados de Alemania, un zeazonte y pitorreal mexicano MORA POVEDA - Apartado 842

### COLECCION DE NOVELAS SELECTAS

Se ha puesto a la venta la famosa novela del escritor inglés ROBERT W. CHAMBERS titulada:

### IDEAL DE LA VIDA

traducida por el talentoso escritor español

TOMAS ORTS RAMOS

y editada por la Casa FELIU Y SUSANA de Barcelona

PRECIO \$ 4.00

De venta en la Administración de LA PRENSA

### Agencias de la Cooperativa en el país

Una nota muy simpática es sin duda alguna, el acuerdo de la Sociedad Cooperativa, reformando los Estatutos en el sentido de poder extender su radio de acción en todo el país.

Con ello, los obreros del resto de la República, tendrán un gran beneficio, pues se les presenta una magnífica ocasión para obtener casas baratas y contra temblores, pagando la suma de \$ 1 70 a la semana.

Para ello, la oficina central abrirá agencias en las cabe-

ceras de provincias y principales ciudades.

Dentro de pocos días, esa nueva actividad de la Cooperativa se pondrá en práctica, pues no se espera sino la aprobación del proyecto de empréstito que será sometido a la consideración del Congreso.

La Prensa es el diario de la tarde que más circula

### Llamamiento a los Reformistas Boda en Heredia

Pasados los primeros días de pánico, ahora que podemos apreciar sin exageraciones tendenciosas, la gravedad de los daños sufridos en ciertas regiones del país por el terremoto del 4 de Marzo en curso, creo oportuno hacer un llamamiento muy respetuoso a nuestros hermanos reformistas de San José y provincias, que buena y generosamente puedan contribuir para que levantemos una suscripción en LA PRENSA con el fin de proveer de víveres y abrigos en lo posible a los damnificados pobres de San Ramón, Orotina y otros lugares seriamente perjudicados.

Los donativos se recibirán en las oficinas de este diario, casa del señor Falcó, y por correo pueden dirigirse al apartado P. San José, el Tesorero General del Partido Reformista, Diputado don Enrique Fonseca Zúñiga extenderá los correspondientes recibos.

J. Volio

San José, 13 de Marzo de 1924

### LISTA DE CONTRIBUYENTES

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes entries like Mannel Polanco, Arturo Barrientos, etc.

### Debe impedirse el abuso de los caseros

#### La acción de un Comité

El comité encargado de levantar la lista negra de propietarios de casas que están exigiendo el pago de alquileres de viviendas ruinosas, está dispuesto a que el público conozca a todos aque-

llos que no tienen escrúpulos para cobrar dinero a gentes pobres que habitan tales propiedades porque no tienen donde alojarse.

Los alquileres de esas casas que amenazan de rrumbarse y aplastar a los que las ocupan, no deberían ser pagados. Las gentes ocupan ranchos dentro de los solares y por ese hecho no se les debiera cobrar enormes alquileres, pues quien así procede, revela no tener un ápice de humanitarismo.

Hay casero o propietario de solar que se ha atrevido a cobrar un derecho por ocupar tal o cual patio.

Todo esto es un abuso, el cual debe ser reprimido a todo trance por el comité por intereses de los damnificados

### En los Resguardos

El Resguardo aprehendió en Sabana Grande a Santiago Zúñiga, media botella con licor clar destino. El Resguardo aprehendió en las Canoas de Alajuela en propiedad de don Gabriel Campos, un alambique completo y un embudo y una pequeña cantidad de claras.

### Remate de estampillas

De conformidad con el acuerdo N.º 17 de 6 del corriente de la Secretaría de Hacienda y Comercio, se rematará el 30 de abril próximo, a las 14 horas, la existencia de estampillas de Correos, fuera de curso, en lotes. Se rematarán estampillas de Jesús Jiménez, Centenario J. Jiménez, Julián Vallo, B. Carrillo, Centenario J. R. Cañas, Juan Santa María. La base por cada lote será de cien colones

### Don Manel Acosta

En San Mateo falleció el apreciable señor don Manuel Acosta, persona muy querida y estimada.

A la afligida esposa doña Alejandra Ramírez v. de Acosta y a los demás miembros de la familia doliente, le enviamos por este medio nuestro más sentido pésame.

J. MIGUEL RODRIGUEZ

EMPRESARIO CONSTRUCTOR - Ap. Correo 425 SAN JOSE

Mediante arreglos especiales me hago cargo de construcciones y reparaciones de casas por pagos mensuales.

El lunes 24 de los corrientes a las 7 de la noche, se verificó en esta ciudad el desposorio del apreciable señor don José Hernández, con la gentil señorita Graciela Vichez; la ceremonia se efectuó en la casa Curial impartiendo la bendición nupcial el Presbítero Benavides. Una vez terminada la ceremonia, se dirigieron los novios con todos sus acompañantes, a casa de don Florentino Gómez, donde se sirvió un espléndido café. Fueron padrinos de los novios, el señor don Primo Ocampos Ch. con la señorita Mariana Azefelfa López don Oscar Solera, con su señora esposa Julia R. de Solera; la misma noche partieron los nuevos esposos a la ciudad de Santo Domingo, donde fijarán la residencia y pasarán la plena luna de miel; valiosos regalos fueron obsequiados por todas sus amistades. Para el nuevo hogar, les deseamos eterna e imperecedera felicidad.

CORRESPONSAL

### Teatro Completo

A \$ 3.50 TOMO

Alvarez Quintero JS

- I. PRIMEROS ENSAYOS. Prólogo: Esgrima y amor: Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: El peregrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice.
II. COMEDIAS Y DRAMAS. La vida íntima: El patio: Los Galeotes.
III. COMEDIAS Y DRAMAS. La pena: La azotea: El nido: Las flores.
IV. SAINETES Y ZARZUELAS. La buena sombra: Los borrachos: El traje de luces: El motete: E estreno: Abanicos y pandeteras: ¡A Sevilla en el "botijo"!
V. COMEDIAS Y DRAMAS. La zagala: Amor a oscuras: Mañana de sol.
VI. COMEDIAS Y DRAMAS. La zagala: Amor a oscuras. La casa de García: A la luz de la luna.

### Tipos de Cambio

Table with 2 columns: Location and Exchange Rate. Includes Nueva York, Londres, Suiza, España, París, Bélgica, Italia.

S n J 6 27 de Marzo 1924

redención. El día en que comprendió que Leala sufría por su causa, porque no podía realizar su ideal y hacer felices a los hombres, empezó sin duda a perdonarle lo que creían sus crímenes. Y cuando supo que al recibir la noticia de que los aldeanos habían matado a unos cuantos comisarios bolcheviques y que se empezaba a fusilar en masa a los aldeanos, había llorado, ¡él, el hombre inflexible e impasible, el hombre de piedra; y cuando le veía pasar, cada día más grave, con la frente más ceñuda y la boca más triste, y la cabeza cada vez más hundida entre los anchos hombros de atlante, paulatinamente apiastado por aquel mundo enorme de trabajo y responsabilidad, poco a poco, en el fondo de

su corazón, sin confesárselo, aún sus mismos contrarios políticos le fueron amando y compadeciendo, como a un verdadero representante del espíritu ruso, ese típico vagabundo ruso que, según Dostolevsky "necesita la felicidad universal para apaciguarse."

Pues esta es la segunda razón por la que la Rusia anticomunista no odiaba a Lenin: la razón de que era ruso. En medio de aquella ralea de aventureros semitas, él era casi el único ruso, genuinamente, típicamente ruso, desde la faz inconfundible hasta el último rincón del alma. Y como un verdadero ruso habla vuelto la capital a la vieja Moscú, cumpliendo así uno de los más secretos deseos que desde tiempos de Pedro el

Grande venía alimentando el campesino ruso.

Si tal era el prestigio de Lenin que hasta la masa anticomunista le excluía de la maldición al bolchevismo, ya puede imaginarse cuál no sería el fervor de la minoría comunista y de los prohombres de su partido. Pocos monarcas absolutos habrán conocido una devoción más sincera y ejercido una autoridad más incontrastable. De otro modo, no habría podido realizar el prodigio de mantener unificado un conglomerado de tan diversas ambiciones y concupisencias. Tan absoluta, tan sin límites, era esta autoridad, que aún después de perdida la conciencia, durante su larga enfermedad, pudo ejercerla su espectro. La presencia de su cadáver vivo

bastaba a mantener la unión y aplazar el estallido de las disensiones. Todos reconocieron, desde el primer momento, la superioridad de su carácter moral y la supermasía de su inteligencia, mucho más flexible de lo que se ha venido diciendo. Lenin tenía el rarísimo don de percibir la realidad, de comprender sus equivocaciones y de rectificar a tiempo. Sin su fanatismo marxista, su doctrinarismo sectario y sus terquedades de iluminado, que frecuentemente contrarlaban su fino sentido oportunista, seguramente habría sido uno de los más grandes hombres de Estado que ha tenido el mundo. Tenía una inteligencia lógica, ordenada y constructiva, aunque, obligado por las circunstancias, su actividad

haya sido esencialmente destructora. Sus discursos de modelos de estructura, son fuerza persuasiva y de buen sentido. Una porción de testigos presenciales nos han hablado de su oratoria, escueta, llana, sin un solo tropo de adorno, toda de lógica y de persuasión, pronunciada con una voz dura, monótona y ostida, sin gesto ni ademán. Uno me comparaba sus frases a martillazos, que van hundiendo el clavo hasta dejarlo bien remachado. Y otro me lo equiparaba a una locomotora, que va avanzando por los rieles a una velocidad igual, sin desviarse un ápice, arrollando cuanto ha cometido la imprudencia de cortarle el paso. Lo cierto es que, siempre, sin excepción, sus discursos ponían fin a todas las